

28. L'ASIE DU SUD

Contexte

La région de l'Asie du Sud a connu des changements majeurs au cours des années 1987 et 1988. L'événement marquant a été le retrait des troupes soviétiques d'Afghanistan.

Afghanistan

Pendant plus d'un an, l'Union soviétique avait affirmé que, sous certaines conditions, elle serait prête à quitter le pays. Le 8 février 1988, le secrétaire général Mikhaïl Gorbatchev annonçait que les troupes soviétiques se retireraient d'Afghanistan en moins de dix mois, à partir du 15 mai 1988, pourvu que les États-Unis et le Pakistan s'abstiennent de toute ingérence ou intervention dans les affaires afghanes. Il ajoutait que ce départ n'était aucunement lié à la nature du régime de Kaboul. Cette annonce a été suivie de négociations à Genève, entre l'Afghanistan, le Pakistan, les États-Unis et l'Union soviétique qui ont mené à la signature d'un accord le 14 avril prévoyant le rapatriement du corps expéditionnaire soviétique entre le 15 mai 1988 et le 15 février 1989 (au plus tard). La résistance afghane a rejeté cet accord et elle a annoncé la poursuite des combats jusqu'au renversement du régime communiste de Kaboul. L'accord ne concerne que les aspects "extérieurs" du conflit et ne s'adresse pas aux litiges internes. Cet accord ne prévoit pas une interruption de l'aide militaire soviétique au régime de Kaboul ou une interruption de l'aide militaire américaine au Pakistan et à la résistance.

L'intention déclarée de l'Union soviétique de retirer ses troupes d'Afghanistan est survenue à un moment où les moudjahidin afghans avaient considérablement renforcé leur capacité militaire au cours de l'année 1987. Cela était principalement dû à une augmentation des livraisons en armements (surtout en provenance des États-Unis), à des progrès faits au niveau de la coordination des activités militaires locales et à un plus grand